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ВОЙ ПЛАН ПО ВАЛОВОЙ И ТОВАРНОЙ ПРО
ДУКЦИИ НА' МЕСЯЦ РАНЬШЕ СРОКА.

ОТЛИЧНО ЗДЕСЬ ТРУДЯТСЯ БРИГАДЫ АРМА
ТУРЩИКОВ Т. ц ЛАТЫНЦЕВА, БЕТОНЩИКОВ 
Б. КИРОВА, БРИГАД РАСТВОРО-БЕТОННОГО 
УЗЛА Л. ИСМАГИЛОВОИ И ХУСЬНУТДИНОВОИ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕКТИВ С ПОБЕДОЙ, ЖЕ
ЛАЕМ ЕМУ ДАЛЬНЕЙШИХ УСПЕХОВ В СОРЕВ
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В ПРЕДДВЕРИИ НОВОГО. ГОДА
Комплексные хозрасчет

ные бригады, которые воз
главляет М. Пашутин, Н. Са- 
ватеев и А. Алексеев хоро
шо известны не только в 

.коллективе 6 управления, но 
и в тресте.

Как правило, они всегда 
впереди. Сейчас, в преддве

рии нового года, передовики 
опять показывают образцы 
труда. Так, бригада М. Па- 
тутина выполняет план на 
134 процента, Н. Саватеева 
и А. Алексеева — на 122.

Хорошие показатели име
ют комплексные и по хоз
расчету. На их счету тыся

чи штук сэкономленных кир
пичей, сотни кубов бетона и 
раствора.

Не отстают от них и отде
лочники, руков о д и м ы е 
М. Малыгиной и А. Михее
вой. Они тоже перекрывают 
задания, экономно расхо
дуют материалы.

МОНТАЖНИКИ ДЕРЖАТ ЭКЗАМЕН
Коллектив 27 управления 

впервые в своей практике 
приступил к монтажу не
сколько необычного здания. 
На его первом этаже и в 
подвальной части разместит
ся магазин. Здание находит
ся в квартале 5 в районе 
улиц Ясной—Шаумяна.

До этого, как известно, в 
панельных домах магази
нам отводилась лишь не
большая часть помещения, 
рассчитанная всего на два- 
три рабочих места. Именно 
такие торговые точки воз
никли в Юго-Западном рай
оне. Но их, конечно, недо
статочно. Поэтому отрадно, 
что здесь в скором времени

В ПРОШЛОМ году завод 
имени Ленинского 
комсомола отмечал 

свое первое десятилетие. 
Срок совсем небольшой. Но 
за это время заводу трижды 
пришлось перестраивать 
ритм работы: строители пе
реходили на сооружение до
мов новой серии и нужны бы
ли другие изделия. Но пре
дыдущие переходы были от
носительно несложными. Из
менялся не дом, а секция. 
Изделия, которые изготовля
лись для одной секции, точ
но так же подходили для лю
бой другой. И было совер
шенно неважно, идет ли речь 
о 40-, 60- или 100-йвартир-
ном доме. Все различие бы
ло в том, больше или мень
ше в нем этих совершенно 
одинаковых секций.

Теперь, при переходе на 
серию 1-4686, положение со- 
н-*

появится большой магазин.
Трудности у строителей 

немалые. Им приходится 
решать сложные конструк
тивные проблемы. Однако 
монтажникам не впервой 
браться за новые дела. Вот 
почему они успешно выдер
жали этот экзамен.

Отлично здесь трудится 
бригада Т. Потеряева. В 
этом успехе есть доля тру
да не только руководителя 
бригады, но и звеньевого 
сварщиков С. Тучина, свар
щиков В. Калашникова и 
Ф. Краснова, монтажников 
Т. Примака, Ю. Карчакосо- 
ва и многих других.

Руководят работой по

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

' вершенно меняется. Строите
лям и заводу приходится 
иметь дело с тремя совер
шенно различными типами 
домов из крупных панелей. 
Это 70->квартирный (из четы
рех секций) дом, специально 
рассчитанный на кооператив
ное строительство; 6-секци- 
онный 80-квартирный;' и, 
наконец. 9-этаж'ный дом, в 
четырех секциях которого 
размещаются 144 квартиры.

И для каждого типа домов 
нужны особые, для него од
ного выпускаемые детали.. 

сменно прораб Р. Прибавкин, 
мастера М. Николаев и 
В. Федосеев.

Есть у монтажников еще 
один шеф — это инженер 
В. Краюшкин из Свердлов
ского э филиала института 
Индустройпроект. Сотрудни
ки этого института под ру
ководством Я. С. Дейча 
предложили для монтажа 
магазина специальный рам
но-шарнирный индикатор.

В первую декаду декаб
ря монтажники ; рассчиты
вают сделать каркас мага
зина, а во вторую и тре
тью — все этажи этого зда
ния.

Особенно много их требуется 
для 9-этажных домов. Ком
плектование изделий очень 
затруднено тем, что изделия 
(даже одинаковые) на различ
ные дома идут в различном 
наборе. Даже стеновые пане
ли, и наружные, и внутрен
ние, теперь нужны разные. 
Это главная трудность, с ко
торой столкнулся Завод при 
переходе на новую серию.

Вторая важная особен
ность — то, что в домах се
рии 1-4686 стык идет на всю

(Окончание на 3 стр.).

Мотажники-верхомзы. На 
стройке, там, где они прой
дут, встают стальные и лселе- 
зобстанные конструкции.

Вт они уатнтили колон
ны, смонтировали фермы, пе
рекрыли пролеты плитами- и 
нет их. Такая уж это профес
сия неспокойная — сегодня 
здесь, а завтра там. Стройка 
зовет.

Семнадцать лет работает 
Василий Брякин в тресте 
Уралстальконструкция. Вот 
только некоторые адреса, где 
прошел этот монтажник-вер
холаз: в Егор шина монтировал 
110-метров ую телевизионную 
башню, на заводе Химмаш — 
цех тяжалой химической аппа
ратуры, цехи на Уралмаше, 
О станкинская телевизионная 
башня в Москве.

Сейчас Василий трудится на 
монтаже цеха металлокон
струкций на Химмаше.

На снимке: В. БРЯКИН: 
слева монтаж фонарной 
фермы.

НАМ ОТВЕЧАЮТ
«СТЕКЛО НЕ ДОСТАЮТ, БЕТО

НА НЕ ДАЮТ». Так называлась за
метка, напечатанная в 80 номере на
шей газеты. В ней шла речь о тяжелом 
положении в корпусе новой типогра
фии, который не был подготовлен к 
зиме. В ответе управляющего Сверд- 
ловскпромстроем тов. Максимова 
говорится: «После опубликования 
заметки были приняты меры для 
обеспечения стройки бетоном по 
ежедневным заявкам 16 управления. 
Срыва в поставках бетона не было. 
Стекла выдано 1731 квадратный 
метр».

«СТРЕЛКА ДЕЛАЕТ КРУГ». Под 
таким названием в 79 номере «Сверд
ловского строителя» был напечатай 
материал рабкоровского рейда, по
священного экономии рабочего вре
мени.

Как сообщает начальник 14 уп
равления тов. Плеханов, факты, при
веденные в газете, подтвердились. 
Материалы рейда были обсуждены 
в тресте и управлениях, приняты ме
ры к ликвидации указанных недос
татков.



Шесть лет работает старшим инженером в произ
водственно-распределительном управлении Главсред- 
уралстроя Любовь Павловна Загайнова.

Все эти годы она занимается объектами строитель
ства химической и нефтяной промышленности.

Товарищи по работе говорят о Любови Павловне, 
как об отзывчивом, добросовестном товарище.

На снимке: Л. П. Загайнова.

Фото О. КАПОРЕИКО.

ЬЛЛАЛЖЩШЛАААЛААЛЛАААААЛАААААААЛАЛАЛАААЛЛЛААДДЛ*

НЕДАВНО МОЛОДЫЕ СТРОИТЕЛИ УСПЕШНО 
ВСТРЕТИЛИ 50-ЛЕТИЕ КОМСОМОЛА. СЕЙЧАС ОНИ 
ВНОВЬ НА СТАРТЕ: БОЕВЫМИ ДЕЛАМИ СТРЕМЯТСЯ 
ОЗНАМЕНОВАТЬ 100-ЛЕТИЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
В. И. ЛЕНИНА.

ЛЕНИНСКИМ ЗАЧЕТ
Комсомольцы и молодежь 

Свердловскпромстроя взяли себе 
на вооружение хороший девиз: 
«Дал слово — сдержи, взял обяза
тельство—выполни». А что они 
решили сделать?

Интересно само направление 
соревнования молодых промстро- 
евцев. Они обязуются свято следо
вать основному завету Ильича: 
«Учиться, учиться и еще раз 
учиться». Ведь в конечном итоге 
очень многое зависит от повыше
ния общеобразовательного уровня 
людей, от их сознательности.

Как это находит отражение в 
жизни?

Многие пошли учиться в шко
лы, техникумы, вузы.

В тресте организованы занятия 
в сети комсомольского просвеще
ния. Так, в кружке «Молодой ком
мунист» занимается комсомоль

ский актив — вожаки комсомоль
ских организаций управлений. 
Руководит занятиями заместитель 
управляющего трестом И. В. Кун- 
гурцев.

В управлениях действуют шко
лы «Наш Ленинский комсомол». 
Их проводят коммунисты и ком
сомольцы. с интересом посещает 
молодежь народный университет 
во Дворце культуры завода Урал- 
электротяжмаш: знакомится с
жизнью театра.

Недавно с организацией учебы 
в тресте знакомились комсомоль
цы завода имени Калинина и од
ного из технических училищ. Ко
нечно, еще не все хорошо. Попу
лярностью, например в общежити
ях пользуется клуб интересных 
встреч. Но одного клуба на не
сколько больших общежитий мало.

Итогом учебы должна быть сда

ЗА БОЕВЫЕ КОМСОМОЛЬСКИЕ
В честь предстоящей знаменательной даты — 

100-летия со дня рождения В. И. Ленина — ком
сомольцы и молодежь Свердловскгражданстроя 
развернули соревнование за увеличение произво
дительности труда, улучшение качества, снижение 
себестоимости и экономию материалов. Приняты 
конкретные обязательства. Решено ежеквартально, 
начиная с 1 января, проводить конкурсы на зва
ние «Лучший молодой рабочий своей профессии». 
Взять шефство над строительством школ, детских 
учреждений и спортивной базы. Провести суббот
ники и воскресники, на которых каждому отрабо
тать не менее 20 часов.

Регулярно один раз в месяц проводить рейды 
«Комсомольского прожектора» по пусковым объ
ектам, систематически выпускать «молнии».

Каждый второй комсомолец должен стать удар
ником коммунистического труда.

ВНОВЬ 
НА СТАРТЕ

ча каждым комсомольцем ленин
ского зачета. Можно отметить и 
такой факт, что комсомольцы, до
бившиеся хороших результатов в 
учебе, не остаются без внимания. 
Так, благодарности в трудовую 
книжку занееенй бригадиру плот
ников В. Талалаеву, маляру Л. Да
ниловой и другим. Ценными по
дарками награждены штукатуры 
Н. Салтакова, 3. Техтерева.

Вооружившись знаниями, моло
дежь считает, что ей легче будет 
решать многие сложные задачи. 
А они действительно немалые.

Комсомольцы решили взять 
шефство над строительством жи
лого дома по улице Ползунова, 
столовой для института СНИЭТИ 
и других объектов.

Школы, кружки, университе
ты... Конечно, не забыта и такая 
форма учебы, как повышение ма
стерства молодых рабочих. Повы
сят квалификацию не менее 100 
человек и получат смежную 
специальность более 50.

Добиться, чтобы молодой человек, уходящий в 
Советскую Армию, являлся комсомольцем, имел 
среднее образование, был разрядником.

Привлечь каждого комсомольца к учебе в шко
лах, техникумах, вузах, в кружках комсомольской 
и партийной сети.

Вести постоянную работу по улучшению физиче
ского воспитания молодежи. Подготовить спорт
сменов-разрядников — 117, общественных судей и 
инструкторов по различным видам спорта — 12. 
Провести спартакиаду треста, посвященную 100- 
летию со дня рождения В. И. Ленина.

Бюро ВЛКСМ управлений и комитету комсомо
ла треста улучшить внутрисоюзную работу, поднять 
авторитет комсомольской организации, активность 
каждого комсомольца.

«ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ»
Для нас, кадровиков, каждый год 

начинается с заседания парткома. 
Это уже стало традицией в Сверд- 
ловскгражданстрое. К заседанию 
готовятся материалы, отчеты за пре
дыдущий год, анализы причин, 
предложения на следующий год.

Документы перепечатываются в 
нескольких экземплярах, затем их 
раздают членам парткома. После об
суждения принимается план меро
приятий на следующий год. Он со
ставлен на основе анализа причин 
текучести кадров и включает самые 
разнообразные меры. Речь идет не 
только о работе с людьми в обыч
ном смысле этого слова. Например, 
план мероприятий по закреплению 
кадров в 1968 году включает такой 
пункт, как установка подъемников и 
редукторных лебедок для подачи 
материалов отделочникам. Ответст
венный за него — главный меха
ник треста тов, Виткин. Вопрос это, 
конечно, чисто производственный. 
Но анализ показывает, что плохие 
условия труда на площадках, недос
таточная механизация труда отделоч
ников являются важными причина
ми текучести. Когда девушки-маля
ры или штукатуры подают заявле
ния об уходе, они нередко ссыла
ются на переноску тяжелых ящиков 
по этажам. По той же причине в 
плане было предусмотрено изготов
ление 9 штукатурных станций, за ко
торое отвечали инженеры и главные 
механики управлений (этот пункт, 
кстати, остается пока невыполнен
ным). Понятно, что важную роль в 
этих мероприятиях играют вопросы 
оплаты труда. В плане предусмотре
но довести удельный вес оплаты 
по аккордным изделиям и сдельно- 
премиальным нарядам в 1968 году 
до 40 процентов. Этот пункт был вы
полнен уже за 10 месяцев. План 
намечал обеспечение рабочих удоб
ными бытовками, создание дополни
тельных пунктов питания на площад
ках ресторана «Центральный» (у 
«Космоса») и гостиницы 1«Привок- 
зальная», в юго-западном районе на 
проспекте имени Блюхера. Большое 
внимание уделялось улучшению ус
ловий в общежитиях, прежде всего 
приобретение нового инвентаря и 

мебели, за что несет ответственность 
заместитель управляющего трестом 
тов. Старых (этот пункт тоже пока 
не выполнен).

Понятно, что очень многие из 
этих пунктов дублируют такие же, 
предусматриваемые планами меро
приятий из самых различных облас
тей. Но контроль за их выполнени
ем таким образом усиливается и, 
кроме того, мы еще раз напоминаем 
руководителям управлений и линей
ным руководителям, что вопрос о 
кадрах существует не сам по себе, 
а прямо связан с организацией и 
оплатой труда, созданием бытовых 
условий, отношениями между рабо
чими и руководителями и т. д. Важ
но и то, что в работу по сохранению 
кадров включаются все службы трес
та и управлений.

Это ясно видно, если проанализи
ровать текучесть кадров не только 
по тресту в целом, но и по отдель
ным управлениям.

Восншпсипель? Каждый из нас
В тресте текучесть все еще оста

ется недопустимо большой, но 
результаты проделанной работы 
уже дают себя знать. Об этом сви
детельствуют цифры текучести за 
несколько лет.

Общее число рабочих треста все 
эти годы остается примерно одинако
вым — немного больше или немного 
меньше двух тысяч человек. Но' в 
1960 году из этого числа уволилось 
1155 строителей (в том числе 714 
по причинам, которые нельзя счи
тать уважительными). В 1965 году 
соответственно 794 и 401, а в этом 
(правда, не за год, а за десять ме
сяцев) уволилось 492 и по неува
жительным причинам из них 189. 
Как видим, цифры намного снижа
ются, хотя остаются еще очень вы
сокими. В целом за этот год число 
работающих в Свердловскграждан- 
строе повысилось: на 1 января было 
1985 человек, на 1 ноября — 2016. 
Причем данные текучести по управ
лению’ очень неравномерны..

Лучше всего обстоит дело в 9 

управлении, которое представляет из 
себя давно сложившийся дружный 
коллектив с большим числом высоко
квалифицированных кадровых отде
лочников, работающих не первый 
десяток лет. Здесь помогает все, в 
том числе и авторитет фирмы, кото
рый тоже нельзя сбрасывать со сче
та, когда речь идет о кадрах. Но 
главное — это кропотливая повсе
дневная работа с людьми, условия, 
которые им здесь создаются. Органи
зация труда в 9 управлении выше, 
чем »- других наших коллективах.

Понятно, что и цифры здесь са
мые хорошие: за 10 месяцев кол
лектив вырос с 659 до 709 человек: 
уволено 87, принято 152. Понятно, 
положение это далеко не идеальное, 
руководству и общественному отде
лу кадров во главе с тов. Дмитрие
вым еще есть над чем поработать. 
Но это наш лучший коллектив, опыт 
которого явно стоило бы позаимст
вовать руководителям 4 и 26 управ

лений тт. Рапопорту и Новоселову.
В 4 управлении, например, число 

работающих за то же время оста
лось прежним (а сменилось 147 из 
404). В «26 управлениях еще хуже: 
на 1 января было 519 работающих, 
из них уволилось 121. Вновь при
нято 80. Таким образом, в резуль
тате «работы» по сохранению кадров 
в этом году осталось 479 человек из 
519, хотя ' руководители управления 
постоянно жалуются на нехватку 
рабочей силы.

Причин можно назвать множество. 
Если говорить, например, о работе 
общественных отделов кадров, мож
но назвать цифры: в 26 управлении 
в этом отделе работают всего четы
ре человека из 47 в целом по трес
ту. Важную роль играют низкий 
уровень организации труда и т. д. 
Но хотелось бы особенно остановить
ся на другом: на грубости, невнима
нии к людям, пренебрежении к их 
интересам со стороны руководителей 
этих двух управлений. Так, в 26 
управлении людей зачастую уволь

няют помимо общественного отдела 
кадров. Оскорбил рабочего прораб на 
площадке, или он чем-то недоволен, 
в общем, человек подает заявление. 
И тов. Новоселов, даже не разобрав
шись в причинах, подписывает заяв
ление. Уходи, дескать. Такой случай 
был, например, с высококвалифициро
ванным электриком ОГМ, которого 
вынудили подать заявление об уходе.

Из практики тов. Рапопорта мож
но вспомнить случай, когда он без 
всяких оснований несколько дней не 
допускал к работе трех девушек-ма
ляров и даже велел выдать им об
ходные листы. Этих девушек трест, 
помимо воли тов. Рапопорта, времен
но направил на работу на дачу дет
сада. Когда же они вернулись, на
чальник управления решил вымес
тить на них свой руководящий гнев, 
показать «кто здесь хозяин», хотя 
девушки ни в чем не были виноваты.

Понятно, что при таком отноше
нии к людям работа с кадрами и в 
4, и в 26 управлениях постоянно 
будет отставать. Здесь и тов. Ново
селову, и тов. Рапопорту, безуслов
но, есть над чем .подумать. И конеч
но,'свое веское слово по каждому 
такому поводу должны сказать об
щественные организации этих управ
лений.

У нас нет претензий к руковод
ству 14 управления — работа с 
кадрами поставлена здесь плохо. Но 
сама специфика Стенстроя, постоян
ные перебои с раствором и т. д. 
тоже создают текучесть, с которой 
необходимо бороться более реши
тельными методами.

По предварительным данным, план 
строительно-монтажных работ в но
вом году возрастет на 32 процента. 
Это значит, что по сравнению с ны
нешним годом число строителей 
должно вырасти на 728 человек, 
другими словами, в составе треста 
должно появиться новое управление. 
В таких условиях необходима боль
шая, хорошо поставленная работа по 
привлечению молодежи на стройки, 
помощь городских организаций и, 
уж конечно, всемерное улучшение 
работы с кадрами, самая решитель
ная борьба с Текучестью и с причи
нами, ее вызывающими. Хватит ухо
дов «по собственному желанию», за 
которыми стоит нежелание руково
дителей работать с людьми, помо
гать им.

В. ПЕТКОВ, 
начальник отдела кадров 

Свердловскгражданстроя.



Человек с топором, пилой и рубан
ком — это он укладывает лаги, на
стилает полы, вставляет оконные 
рамы, навешивает двери.

Виктор Самочернов трудится в 
бригаде С. П. Мешкова 9-го стро
ительного управления.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

За шесть лет умелыми руками Вик
тора сделано немало и в строительст
ве цехов завода им. Калинина, и на 
институте цветных металлов, и в де
сятках жилых домов в разных кон
цах города есть доля его труда.

На снимке: В. Самочернов.

Фото О. КАПОРЕИКО.

(Окончание. Нач. на 1 стр.), 
высоту панели, а значит и на 
всю высоту здания. Это соз
дает дополнительную проч
ность, надежность в соедине
нии элементов здания, и, ра
зумеется, дополнительные 
трудности в производстве. А 
основной трудностью было, 
конечно, то, что на время 
перестройки завод не оста
навливался. Вплоть до ок
тября он по-прежнему вы
пускал изделия для домов 
старой серии.

Вместе со специалистами 
Оргтехстроя*” инженеры заво
да разработали специальный 
график. Все работы, необхо
димые для реконструкции в 
условиях непрерывного про
изводства были привязаны в 
графике к перестройке кас
сетных машин. Эту самую 
сложную и трудоемкую рабо
ту решили взять за основу. 
Нужно было не только пе
ревести машины на выпуск 
новых панелей, но и модер
низировать их с учетом по
следних технических дости
жений. А главное число от
секов в каждой увеличивали 
с 6 до 8. Это создавало ре
зерв, позволявший вести ре
конструкцию следующих ма
шин (их перестраивали по 
две), не уменьшая числа из
делий, необходимых для мон
тажа. Теперь из 11 кассет
ных машин 10 уже реконст
руированы и имеют по 8 от
секов. Таким образом, завод 
получил возможность выпу
скать внутренних панелей на 
30 процентов больше, чем до 
реконструкции.

Новые изделия, естествен
но, потребовали и новой ос
настки. Нужно было изго
товить 1600. тонн металличе
ских форм и оборудования, 
около 160 тонн оснастки за
вод изготовил своими сила
ми. Остальное было разме
щено на 15 предприятиях в 
том числе на Уралхцимаше, 
в мастерских Союзшахто- 
спецмонтажа, на Ремстрой- 
маше УМ-1 и т. д. Понятно, 
сколько времени и труда 
пришлось затратить на эту 
работу. Но и сейчас, хотя в 
Свердловске монтируются 
только дома новой серии, а 
завод полностью обеспечива
ет их изделиями, около 300 
тонн оборудования и Оснаст
ки все еще не получено.

Реконструкция далеко не 
закончена.

Завод уже сейчас имеет 
достаточно мощностей, чтобы 
ежемесячно выпускать изде
лия для 8 домов новой се
рии. Примерно такое же ко
личество (7,5—8 домов в 
месяц) монтировалось и рань
ше, до перехода. Но речь 
идет только о 5-этажных до
мах.

А уже в следующем, 
1969 году, в Свердловске 
должно быть смонтировано 
7 9-этажных крупнопанель
ных домов. На днях в Юго- 
Западном районе начнется 
монтаж фундаментов перво
го из них, а фундаментные 
подушки были уложены еще 
летом.

Переход на высотный мон
таж потребует ряда принци
пиально новых объемных 

элементов. Понадобятся лиф
товые шахты, лоджии, вен
тиляционные блоки с «попут
чиками» и т. д.

Сейчас на заводе заканчи
вается изготовление машин 
для формования этих кон
струкций. Лифтовые шахты 
будут формоваться методом 
подвижных щитов, в специ
альной установке, созданной 
институтом СНИИПжилища. 
Есть и машина для выпуска 
объемных совмещенных сан- 
кабин. На ее базе разработа
на конструкция универсаль
ной машины, способной вы
пускать и объемные санкаби- 
ны (как совмещенные, так и 
раздельные), и элементы 
лифтовых шахт. Изготовле
ние машины было поручено 
ремонтным мастерским Со- 
юзшахтоспецмонтажа и сей
час она почти готова.

Для выпуска объемных 
лоджий проектанты Инду- 
стройпроекта под руковод
ством Я. С. Дейча предло
жили термоформы ориги
нальной конструкции — 
стационарные, с паровыми 
рубашками. Они дают воз
можность получать изделия 
с гладкими поверхностями, 
подготовленными под окрас
ку. Две таких термоформы 
уже получены.

Проект установки для фор
мования вентиляционных 
блоков с «попутчиками» 
подготовило конструкторское 
бюро самого завода. Вообще, 
надо сказать, что вся проект
ная работа, потребовавшая
ся при реконструкции, на 
восемьдесят процентов была 
выполнена заводскими кон
структорами.

Сейчас основное уже по
зади. И, хотя все еще ведет
ся большая работа по пере
стройке предприятия, глав
ное уже позади.

В. НУДЕЛЬ, 
главный технолог 

завода имени 
Ленинского комсомола.

40 работников бриза
® Фельетон ....................-....... -......... -...... -.. -........-

Земля и все на ней несовершенны, — сказал 
один поэт. Второй развил мысль дальше: твори, 
выдумывай, пробуй!

Этот призыв аршинными буквами маячил 
перед глазами машиниста экскаватора 21 управ
ления М. 3. Куриленко, когда тот наблюдал, 
как падает на землю с размаха клин-баба. И 
вот когда она... нет, не оторвалась от машины 
и не рванулась в космос, а шлепнулась несклад
но на грешную землю, Куриленко, ' стукнув 
ключом по гусенице, воскликнул:

— Нашел!
— Клин-бабе явно не хватает четырех зу

бов, — поделился он своим открытием с това
рищем. Тот только усмехнулся:

— Заодно надо подумать и о главах. Чтобы 
видела клин-баба .куда падать, а то враз обло
мает зубы.

— А мы вставных наштампуем.
— Что ж, попробуй, — посоветовал това

рищ. — Только овчинка выделки не стоит.
Прикинув в уме пользу от своего открытия, 

нарисовав что-то похожее на чертеж, Курилен
ко, естественно, направился в бриз управле
ния. Там крепко пожали ему руку:

— Молодец! Дерзай еще!
Сейчас трудно установить (промчалось шесть 

бурных лет), кого дернула нелегкая за язык 
поздравить будущего члена ВОИР с победой, 
но время было жаркое: горел на корню план по 
рацпредложениям. А. Ф. Киселев, главный ин
женер управления, собрал на скорую руку тех- 
совет и все дружным поднятием рук дали «доб
ро» новой клин-бабе.

И только тогда бризовцы поняли, что дали 
маху, когда Куриленко через некоторое время 
пришел снова и выложил им на стол: «Раз ска
зали «А», скажите «Б», Посчитали рациона
лизаторским предложение, внедрите его». Они 
перебрали весь алфавит, пытаясь доказать 
машинисту, что его предложение также похоже 
на рационализаторское, как луна — на пече
ную репу.

А главный механик треста Уралтрансспец- 
строй М. Я. Груздов, к которому обратился 
тогда за разъяснениями Куриленко, выразился 
еще короче:

— Ерунда все это...
Перед глазами машиниста пошли кругам 

клин-баба одна другой зубастее и дал он клят

ву биться за них, не щадя ни своего, ни чужих 
животов.

Пусть меня сто раз освищут болельщики, но 
я снова и снова буду утверждать, что большой 
футбол родился именно в 21 управлении. Бед
няга клин-баба, в каких только воротах ни по
бывала она за эти шесть лет: управление— 
трест—областное отделение ВОИР—главк!

Все отрицательные высказывания и решения 
специалистов о своем детище Куриленко отме
тает как шелуху.

Техсовет треста 1 июля 1965 года, рассмот
рев, что называется, клин-бабу и в фас, и в про
филь, сравнив ее с другими и заглянув в соот
ветствующие параграфы, постановил: «1... Пред
ложение тов. Куриленко не может быть квали
фицировано как рационализаторское. 2. Изго
товление опытного образца по последнему эски
зу нецелесообразно и экономически не оправ
дано. 3. Указать инженеру 21 управления тов. 
Киселеву А. Ф. и главному механику тов. Баш
кирову А. Я. на отсутствие должного внимания 
к работе рационализаторов и допущенную воло
киту при разборе предложения тов. Куриленко 
М. 3.» и т. д. и т. п.

Решение техсовета треста тов. Куриленко 
считает филькиной грамотой. Вот что он заяв
ляет: «Во-первых, мое предложение рационали
заторское, об этом смотрите решение техсовета 
21 управления; во-вторых, в тресте не рассмат
ривали моих теоретических и технических расче
тов: в-третьих, оговоренные в решении отрица
тельные стороны применения моей клин-бабы 
не »соответствуют действительности...»

Вот так: ему специалисты говорят стрижено, 
а он свое — брито... 18 марта с. г. Куриленко 
сочиняет «ноту протеста» на имя управляющего 
трестом В. С. Григорьева, в которой отстаивает 
свою точку зрения |(смотри: во-первых, во-вто
рых, в-третьих). 5 апреля он уже подшивает к 
своим бумагам очередной трофей — ответ уп
равляющего, в котором тот подтверждает пра
вильность решения техсовета треста.

Снова письма, звонки и в главк, в облоовпроф, 
в редакцию, часовые беседы...

На вопрос, а если и в главке решат не в его 
пользу, что тогда, Куриленко, не задумываясь 
отвечает:

— Есть еще и повыше главка инстанция... 

а оттуда еще дальше. Потом еще выше. Где-ни
будь да пробьет брешь клин-баба...

Первыми отказали нервы у В. С. Григорьева.
«Несмотря на неоднократные просьбы, вы до 

сих пор не дали всех размеров на эскизе, пред
ложенной вами клин-бабы»... На высылаемой 
вами копии эскиза прошу дать размеры и пере
дать в НТО треста для проверочного расчета 
клин-бабы».

Это был гол в свои ворота. Куриленко этот от
вет проглотил, как халву.

— Я не думаю посылать никаких данных. 
Для (меня важен ответ, бумажка. Заметались. За 
невнимание к трудящемуся, за волокиту сейчас 
греют.

В главке тоже паника. Там ломают голову над 
тем, что ответить тов. Куриленко. Напишешь 
(только в письменном виде требует он ответа), 
что предложение не рационализаторское, греха 
не оберешься — бумажный ком покатится даль
ше. О координатах уже сообщено заранее.

Не берусь утверждать, что предложение тов. 
Куриленко не имеет никакой ценности, положусь 
на письменные и устные заверения специали
стов — уж их-то с высшим техническим образо
ванием на какой-то клин-бабе не проведешь! Но 
Куриленко не сдается;

— У вас свои расчеты, у меня свои...
В эти расчеты уже втянуты десятки людей, 

сколько еще будет втянуто, известно только од
ному Куриленко; он твердо решил идти «сквозь 
бури и штормы». У него уже зреет новая идея.

— Вот протолкну это предложение, двину 
второе...

Уже предвижу, как в 21 управлении от этих 
слов, как от зубной боли, некоторые товарищи 
полезут на стенку...

А ведь от вас не так-то много и требуется: 
вовремя тщательно рассмотреть предложение, 
дать ясный, недвусмысленный ответ по суще
ству, а не бросать вверх шапки в честь нового 
порядкового номера в книге регистрации рац
предложений.

А что было бы, если бы механизатор вместо 
клин-бабы предложил, ну, скажем, лыжи для ба
шенного крана? Неужели и они пошли бы гу
лять по инстанциям?

Бризовцы, будьте бдительны!

В. БЕРЕЗОВСКИЙ.



СЭ^бНУ вФйрл/И
БОРЬБА

МОСКВА. 15 экспедиций Пале
онтологического института Акаде
мии наук СССР летом этого года' 
вели раскопки в Подолии, на Кав
казе, на Урале, в Средней Азии, на 
Тянь-Шане, в Казахстане.

Богатый материал — остатки 
ископаемых птиц, черепах, грызу
нов — собрал в Центральном Ка
захстане отряд, руководимый кан
дидатом биологических наук Е. Н. 
Курочкиным. Но самая большая 
удача экспедиции — полный ске
лет гигантского носорога, науке 
еще неизвестного. Этот зверь пя
тиметрового роста жил 30—40 мил
лионов лет назад.

На снимке: заведующий лабора
торией млекопитающих кандидат 
биологических наук Б. А. Трофимов 
(справа) и старший лаборант 
Д. Е. Лунин препарируют монолит 
с ископаемыми остатками носоро
гов.

Фото В. Кошевого.

Явился ко льву щенок: 
— Примите меры —

волк заедает!
Лев рассвирепел: 
— Тревожите по

стякам! 
тесь!

Щенок 
роться.

Сами
> пу- 
бори-

стал сам бо- 
Волк повалял

его по траве, повалял и 
съел.

Вот тогда лев принял
меры — вызвал волка 
сказал:

— Повалял 
хватит!

КОМНАТА

Открыли в 
нату смеха».

и

дурака

СМЕХА

и

лесу «ком- 
14 такого

там было напридумано, 
что обезьяна сразу пока, 
тилась со смеху, слон 
засмеялся на шестой 
минуте. Даже носорог, 
не прошло и двух часов, 
хрюкнул, как поросенок.

А вот сыч даже не
улыбнулся: так весь день 
и просидел, как сыч.

Стали звери друг дру
га спрашивать:

— Кто этот толстоко
жий! Почему не сме
ется!

— Кто его знает поче
му! А вообще-то он 
изобретатель комнаты 
смеха.

КАК НАЗВАТЬ!

Еж придумал шутку, 
несет в редакцию. Встре
тил крота. Рассказал и 
спросил:

— Название нравится: 
«Веселая шутка»!

И. Азов

Вл. Тихвинский СЕРЕБРЯНЫЕ 
ПЯТАКИ

О рыбаке и рыбке 
КОРОТКИЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК, 16 ДЕКАБРЯ

Тот поморщился:
— Выходит, у других 

невеселые!
«Назову это «Грустной 

шуткой», — решил еж и 
встретил мышку.

— Ну как название!
— Несколько пессими

стично.
С зайцем посовето

вался.

ву это 
ну»!

Заяц 
глаза:

что если я назо- 
«Шутки в сторо-

испуганно скосил

— В чью сторону?..
...Через неделю доб

рел до редакции.
— Как, по-вашему, 

называется эта шутка!
— «Шутка с боро

дой». Ее уже весь лес 
знает.

У РАЗБИТОГО 

КОРЫТА

Он сказал:
— Ну оторвись 

рыта. Послушай, 
ком ты какая-то

от ко- 
Слиш- 

земная
со своими скучными за
ботами о еде, о гнезде.

Она спросила:
— А кто тебе нужен: 

синица в небе!..
Он понял, что крыть 

нечем, и стал пить из 
корыта.

Оба они были сини
цами.

■ввваввввввииимииввввввввввввввв®'

По дороге на рыбалку я 
встретил старика.

— Ну что, папаша, как ры
балка?

— Да ничего, сынок. Немно
го поймал.

И он показал мне свой ры
бацкий ящик, в котором один 
к одному лежали полосатые 
красавцы окуни. Все как на 
подбор. Не меньше чем на 
полкило каждый.

— Где же ты их так, отец?
— Да как тебе сказать? По

могли серебряные пятаки на 
льду. Вот увидишь такие пята
ки и долби у них лунку. По
нятно?

И старик, взвалив свой ящик 
на спину, пошел по дороге.

«Какие еще пятаки?» — ду
мал я с досадой, шагая по во
доему.

В одном месте ветер согнал 
снег, и я вдруг увидел у себя 
под ногами на прозрачном 
льду белесое пятно, рядом с 
ним еще несколько. Сбросив с 
плеч вещевой мешок, вынул 
ледоруб, просверлил лунку. 
Не успел толком спустить бле- 
сенку, — рывок. Поводок 
удочки согнулся. И вот уже на 
льду бьется окунь. Да какой! 
Граммов н^ 600—700. Этакий 
красноперый красавец. Домой 
я вернулся с изрядным уло
вом. И до сих пор вспоминаю 
добрым словом старичка, вы
давшего мне свой секрет. 
Впрочем, секрет ли? Дело-то в 
общем простое, серебряные 
пятаки образуются над теми 
местами, где на дне водоема 
лежат коряги или валуны, опу
танные водорослями. А водо
росли гниют, продукты распа
да—газы поднимаются наверх 
и образуют пятаки, которые 
говорят рыбаку: стой, здесь 
коряга.

А где коряга, там и рыба.

СОВЕТЫ
Рыбак, выходя из дому, не 

забудь удочки, рыбацкий ящик, 
приманку...

Если ты, рыбак, купил ма
линки и мормыша в магазине, 
сделай комбинированную на
садку — «бутерброд».

Ясный день, слепящее зим
нее солнце может повлиять на 
успех ужения — не забудь за
темнить снегом лунку.

При неуверенном клеве цеп
ляй на крючок мормышки 
лишь одного мотыля.

Бывает, прекратившийся 
было клев возобновляется, как 
только в поле зрения речных 
хищников попадает мормышка 
другого цвета.

Если ты хочешь, чтобы мо
тыль у тебя не испортился, 
храни его во мху в прохлад
ном месте. Мох должен увлаж
няться через тряпку снеговой 
водой. Если будет выдержана 
температура плюс пять — во
семь градусов и влажность, то 
мотыль может храниться два- 
три месяца. Не забудь через 
каждую неделю перебирать 
его.

Особенно хорошей насадкой 
для донных удочек являются 
макароны. Их варят на слабом 
огне до состояния мягкой ре
зины, затем снимают с огня, 
сливают воду, откидывают на 
решето, нарезают на кусочки 
длиной три-пять миллиметров 
и мельче, в зависимости от 
рыбы.

На обычный мелкий крючок 
№ 2,5 — 4, чтобы не выдав
ливать содержимое мотыля 
при насадке, надо насаживать 
его за темную головку, опу
ская жало чуть ниже ее и за
тем выводя его за головку.

При сильных северных и 
восточных ветрах и резких по
холоданиях лучше сидеть дома 
и пить чай.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
18.00 — Телевизионный фильм 

для детей, «Первые аккорды». 
18.20 — Телевизионный общест
венно-политический клуб. 19.10 — 
«Сплав». Новый фильм Свердлов
ской студии телевидения. 19.30 — 
Музыкальные жанры. «Серенада». 
20.15 — Телевизионные новости. 
20.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСКВЫ. 
Слушателям школ основ марксиз
ма-ленинизма. История КПСС. 
«Партия в борьбе за победу и 
упрочение социализма» (1933 — 
1941 гг.). 21.00 — М. Горький.
«Жизнь Матвея Кожемякина». 
Премьера телевизионного спек
такля. 1-я серия. 22.15 — «Неделя 
голубого экрана». 22.30 — «Вре
мя». Информационная программа. 
23.15 — «У нас в гостях олимпий
цы». 00.20 — «Мастера искусств». 
Народный артист УССР А. Аркадь
ев.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.05 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСКВЫ. 

Телевизионные новости. 19.15 — 
«Мастера искусств». Поет В. Дау- 
норас. 20.00 — Для школьников. 
Телевизионное агентство «Пионе
рия».

ВТОРНИК, 17 ДЕКАБРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

18.00 — Передача для молоде
жи «Ровесник». 18.30—Для школь
ников. «Твой современник». 19.00 — 
Телевизионные новости. 19.10 — 
«Художник». 19.50 — «Кино и вре
мя». 20.30 - ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Слушателям школ основ 
марксизма-ленинизма. «Политэко
номия социализма». В. И. Ленин. 
«Об едином хозяйственном плане». 
21.00 — М. Горький. «Жизнь Мат
вея Кожемякина». Премьера теле
визионного спектакля. 2-я серия. 
22.15 — «Время». Информацион
ная программа. 22.45 — К IV Все
союзному съезду композиторов. 
Симфонический концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.50 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСКВЫ. 

Телевизионные новости. 19.00 — 
«Под Воронежем у нас». 19.45 — 
«Населению — о гражданской 
обороне». Самопомощь и взаимо
помощь при поражениях.

СРЕДА, 18 ДЕКАБРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — Телевизионное бюро тех
нической информации. 11.15 — 
Художественный фильм «Циклон» 
начинается ночью». 18.00 — Для 
школьников. «Их именами назва
ны улицы». «Соня Морозова». 
18.30 — «Мера рабочей чести».

«Далеко от войны» — так называется 
новая картина, которая снимается в Горь
ком киностудией «Беларусьфильм» по сце
нарию писателя Юрия Нагибина. Это бу
дет рассказ о жизни тыла в годы войны,
о женщинах, которые заменили мужей и
братьев на трудовом фронте.

Валентин Вино-Режиссер фильма
градов.

На снимке: военный корреспондент Сер
гей Новиков — артист Олег Янковский,
Анна Серегина 
Жгун.

артистка Светлана-
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19.00 — Концерт. Поют участники 
Всесоюзного конкурса вокалистов 
имени Глинки. 19.40 — Новый 
фильм Свердловской студии теле
видения «Веселые музыканты». 
20.00 — По вашим письмам. 
20.40 — Телевизионные новости. 
21.00 — «Комсомол, мое сердце с 
тобой!». Передача о художнике 
Г. Гаеве. 2)1.30 - ПЕРЕДАЧА ИЗ 
МОСКВЫ. Первенство СССР по 
хоккею. «Динамо» (Москва) — 
«Спартак».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.30 — Показывает Свердловск. 

Учебная программа. Высшая ма
тематика. 1-й курс. Лекции 37—38. 
19.50 — Начертательная геомет
рия. 1-й курс. Лекции 29—30.

ЧЕТВЕРГ, 19 ДЕКАБРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

18.00 — Телевизионный фильм 
«Загадка Сикачи-Аляна». 18.10 — 
С рабочего стола писателя. Ю. Ха- 
занович. 18.35—Для детей. «Здрав
ствуй, музыка! 19.25 — Концерт по 
заявкам энергетиков. 20.00—Вечер
ний репортаж. 21.00 — ПЕРЕДАЧИ 
ИЗ МОСКВЫ. М. Горький. «Жизнь 
Матвея Кожемякина. Премьера те
левизионного спектакля. 3-я се
рия. 22.15 — «Время». Информа
ционная программа. 22.40 — Меж
дународный турнир по ручному 
мячу среди женщин. СССР — Вен
грия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.05 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСКВЫ. 

Телевизионные новости. 19.15 — 
Концерт эстрадного оркестра. 
20.00 — «На море Киевском». 
20.30 — Для школьников. «В краю 
русских субтропиков».

ПЯТНИЦА, 20 ДЕКАБРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — Художественный фильм 
«Эзоп». 18.00 — Для младших 
школьников. «Сказочный домик». 
18.40 — Киножурнал. 18.50 — «Пои
ски, открытия» (об открытии бок
ситовых руд). 19.30 — Телевизи
онный фильм «Встречи с прекрас
ным». 19.50 — «Кругозор». 20.30 — 
Новый фильм Свердловской сту
дии телевидения «Осенняя элегия». 
21.00 — ПЕРЕДАЧА ИЗ МОСКВЫ. 
Программа цветного телевидения. 
22.00 — Показывает Свердловск. 
«Русские мотивы». Телевизионный 
фестиваль художественной само
деятельности. 22.30 — ПЕРЕДАЧИ 
ИЗ МОСКВЫ. Эстафета новостей. 
23.30 — «Глашатай грядущих
правд». Телевизионный докумен
тальный фильм. 00.40 — «Физ
культура и спорт».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.40 — Показывает Свердловск. 

Учебная программа. Общая химия. 
1-й курс. Лекции 23 — 24. 20.05 —
Физика. 2-й курс. Лекции 37—38.

СУББОТА, 21 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСКВЫ. 
Гимнастика для всех. 11.45 — Те
левизионные новости. 12.00 — С 
днем рождения!». Музыкальная 
развлекательная программа.
18.00 — Программа цветного теле
видения. 19.30 — Мир социализ
ма. 20.00 — Показывает Сверд
ловск. Художественный фильм 
«Венгерский набоб» (только для 
взрослых). 21.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ 
МОСКВЫ. «На огонек». Посвящает
ся Дню энергетика. 22.30 — «Вре
мя». Информационная программа. 
23.00 — Литературный театр. 
«Кружилиха».

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСК
ВЫ. «На зарядку становись!». Гим
настика для школьников. 11.15 — 
Телевизионные новости. 11.30 — 
Для школьников. «Будильник». 
12.00 — «Для вас, женщины». 
Телевизионный журнал. 16.00 — 
Музыкальный киоск. 17.00 — Пер
венство СССР по хоккею. ЦСКА — 
«Спартак». 19:15 — Международ
ный турнир по ручному мячу сре
ди женщин. СССР — ГДР. 20.45 — 
Показывает Свердловск. Художе
ственный фильм «Судьба Золтана 
Карпати» (только для взрослых). 
22.15 - ПЕРЕДАЧА ИЗ МОСКВЫ. 
«Семь дней». Международная про
грамма.


